

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDIATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 628

Palma de Mallorca 21 de Febrero de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA la de Administración á AGUSTIN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CONTRA LA GUERRA

Convocado por la Agrupación y Juventud Socialistas de esta capital, se celebró un mitin para pedir la inmediata terminación de la guerra de Marruecos, que se celebró el lunes 16 a las ocho y media, en el local del Centro Obrero, Sindicato 124.

La concurrencia que acudió al referido acto fué regular.

Presidió el compañero Francisco Roca después de explicar brevemente el objeto por qué se había convocado el mitin, concedió la palabra al compañero Galmés.

Este orador demostró las consecuencias desastrosas que para España tiene la antipática guerra de Marruecos.

Fustigó también a la prensa imperialista que pasa en silencio todos los actos que se celebran contra la aventura marroquí dedicándose, sin embargo, a publicar artículos «sensacionales» que, so capa de publicar los secretos del anarquismo, insulta y vilipendia a todos los hombres de ideas avanzadas.

A continuación habló el compañero Llabrés quien manifiesta el enorme contingente de fuerzas que hay en Marruecos por la extensión de territorio. Comenta un artículo de Juan de Aragón, quien dice que nuestra zona de influencia no es más extensa que la provincia de Badajoz y para tan escasa extensión de territorio se tiene un ejército de 90.000 soldados que está acorralado sin que pueda hacer ningún movimiento que no sea hostilizado por los moros. Los franceses teniendo una zona de influencia mucho mayor que nosotros no tienen el ejército de ocupación tan numeroso. Por lo dicho se deduce la incapacidad de nuestros gobernantes, por lo que, si no hubiera otras razones bastaría esta sola consideración para protestar contra la guerra.

El compañero Marí manifestó que en Madrid ha habido un escritor llamado Zozaya que ha sostenido que los soldados de cuota no deben ir a la guerra y si los que no hayan pagado. Nosotros—dice nuestro compañero—hemos sostenido que hay dos clases antagónicas, explotados y explotadores o sea pobres y ricos y el Sr. Zozaya viene a confirmarlo con su escrito, por lo que a pesar de su mala obra defendiendo un privilegio a venido a confirmar un hecho del que nosotros hemos sido los constantes portavoces y por tratarse de un enemigo que lo dice es un dato precioso en favor nuestro.

Por último, protesta de que se quiera sustraer a los de cuota de la obligación de ir a Marruecos.

D. Luis Martí, republicano federal, dice que no hay necesidad siquiera de discutir si las guerras son justas o injustas, sino que todo hombre tiene el derecho de rechazar las obligaciones que a costa de su vida se le quiera imponer.

Por otra parte, manifiesta que esta guerra es ilegal, puesto que se ha hecho a espaldas del parlamento.

Indicó también que el ferrocarril que se quiere construir del ancho de la vía in-

ternacional, tan solo servirá para que Francia pueda transportar sus tropas a Marruecos a través de España.

Terminando con una rotunda condenación de la guerra.

El compañero Bisbal manifiesta que la opinión no se ha dado cuenta de la importancia que tiene la campaña contra la guerra por lo que los mítines no se ven tan concurridos como debieran, enumerando las causas que a su opinión, la masa proletaria no conteste con el entusiasmo que es de desear para que se pudiera imponer la paz.

Manifiesta que a los repatriados de Cuba son a miles que no les han pagado aún sus alcances por lo que es inútil empeñarse con otra guerra antes de pagar los débitos de la de Cuba y que han sellado los repatriados con su sangre.

Niega, por consiguiente, el derecho del gobierno a sostener esta guerra y hace un llamamiento al pueblo para que salga de su postración.

Alsina manifiesta que las codicias mineras de unos cuantos plutócratas, hace que se sostenga en el Rif una cruenta guerra sin que, por otra parte, puedan justificarse, tales codicias, ya que nuestro suelo nacional es extremadamente rico en minas.

Expone que los que en España dejan las fuentes de producción en manos extranjeras quieren ir a Marruecos apoderarse de aquellos territorios que ya están comprados por extranjeros por lo que después de tantos esfuerzos no serviríamos más que para guardar a los extranjeros a fin de que pudieran explotar tranquilamente el suelo marroquí.

Pone en evidencia el torpe proceder de los gobernantes españoles, que no saben aduir más que a los procedimientos violentos.

El Korán prohíbe las explotaciones mineras y bastó que unos extranjeros pusieran su influencia cerca de los moros para que dieran una interpretación de acuerdo con sus pretensiones.

Terminó excitando a los obreros para que la protesta contra la guerra se intensificara.

SOBRE LA RECOGIDA DE FIRMAS

Nos comunica nuestro compañero Juan Mas, de Marratxí, que ya tiene recogidas unas 400 firmas y aún espera recoger más.

Sabemos que en Llorito, varios simpatizantes, se dedican también a la recogida de firmas y que esperan que serán muchos los que se inscribirán en los pliegos pidiendo la paz.

Nos dicen de Artá:

«Secundando la iniciativa del Partido Socialista, los obreros de la Federación Local hemos nombrado comisiones que trabajan sin vacilar y con entusiasmo en la recogida de firmas así es que todo el pueblo nos secunda y ha visto con verdadera satisfacción el que las comisiones recorrieran cafés, tiendas y casas particulares al objeto de que firmaran los protestatarios de la guerra.

Pero como no hay causa noble que no tenga contradictores en infelices seres sometidos al yugo capitalista y caciquil, resultó que hubo uno que se negó a dar la firma y no tan solo se negó, sino que aconsejó a otro que no la diera.

El que se negó a dar la firma, está sometido perrunamente a su burgués de tal manera, que se le puede comparar con el esclavo de Grecia o Roma y como anteriormente ha sido guarda jurado, se da aires de hombre civilizado, por lo que me supongo que debe entender la civilización a tiros. Al que recomendó que no firmase no le he de decir nada porque no tiene voluntad propia así que su falta de instrucción le disculpa.

Este ha sido pues el único caso que se ha dado en este pueblo de negar su firma contra la guerra.

Por otra parte, yo he de aconsejar a ese que tiene pretensiones de civilizado que no se meta a consejero de malas causas y que procure averiguar mejor que es civilización, porque hasta ahora no sabe lo que es.—El Corresponsal.

En Algaida la Sociedad «La Unión Campesina Algaidense», ha tomado el acuerdo de secundar nuestra noble campaña de pedir, la inmediata terminación de la guerra marroquí por medio de pliegos firmados.

A tal efecto, ha nombrado comisiones que se encargarán de recorrer establecimientos públicos y casas particulares. Los nobles compañeros algaidenses esperan que el plebiscito antiguerrero será nutrido.

HECHOS E IDEAS

La crisis revolucionaria inglesa

Paul Louis, nuestro correligionario francés, quizá el hombre más enterado del movimiento sindical internacional, el que más agudamente ha analizado la evolución del espíritu obrero, publica en el número de enero del *Mercurio de France* un admirable estudio con el título que encabezamos estas líneas.

Publicaremos todo lo esencial:

«La obra del Gobierno

Inglaterra atraviesa desde hace varios años una crisis revolucionaria que cada día es más visible, y que puede en breve plazo producir sobre el movimiento político y social de los pueblos continentales una repercusión decisiva. Voy a examinar los rasgos generales de esta fase de la historia británica.

Nadie ignora que cuando Marx y Engels publicaron hace sesenta y seis años su famoso *Manifiesto*, tenían sobre todo ante sus ojos las transformaciones más recientes del Reino Unido. Una serie de fenómenos registrados y analizados en ese país es lo que el *Capital* describió como las características esenciales del régimen económico moderno. Inglaterra, para los fundadores del Socialismo científico, era el país tipo, el primero que debía abolir

el salariado e instaurar una sociedad nueva, libertadora de las viejas trabas.

Es cierto que en el período que se extiende desde 1847 hasta 1867, entre la aparición del *Manifiesto* y la del *Capital*, la Gran Bretaña ha presentado una evolución capitalista mucho más acentuada que las de Alemania y de Francia, y no es por puro capricho ni por simple casualidad por lo que Marx se había dedicado especialmente en aquellas islas, al examen del proceso de la producción y del reparto.

Encontraba allí datos mucho más claros y concluyentes que todos los que hubiera podido recoger del otro lado del Estrecho. Un desarrollo fabril ya notable y que se intensificaba por momentos; una sorprendente expansión del maquinismo en todos los dominios; una multiplicación inesperada de las fuerzas de la fábrica, gracias a la adopción de los descubrimientos cotidianos y a los incesantes perfeccionamientos de la técnica; el aumento infinito del contingente urbano; la creación de enormes aglomeraciones obreras alrededor de yacimientos hulleros o en las cuencas de los ríos; el desarraigo continuo de la población rural, sometida al llamamiento irresistible de las ciudades; la destrucción de la clase media, aplastada por la categoría más rica y vertida en todas partes en el proletariado; la formación de un ejército permanente de parados, que crecía a cada crisis de superproducción; una impotencia total para venir en ayuda de esta amenazadora reserva de los sin trabajo; la yuxtaposición de la extrema riqueza y de la extrema miseria: tal era considerado en algunas de sus líneas principales el cuadro que presentaba Inglaterra a mediados del siglo XIX.

¿Cómo extrañarse de que ante semejante visión un espíritu positivo, tan valiente como Carlos Marx haya deducido la inminencia de la revolución, la sublevación de los trabajadores contra un sistema económico de opresión, el aniquilamiento próximo de la oligarquía posesoria? Y, sin embargo, a pesar de haber nacido en Londres la Internacional no ha tomado una gran extensión en la Gran Bretaña. Aun cuando las primeras asociaciones obreras dignas de este nombre hayan nacido más allá del Paso de Calais, rara vez antes de fines del siglo XIX han demostrado tendencias subversivas. El Socialismo político no se ha aclimatado sino tardíamente en el Reino Unido, en donde ha tropezado con graves obstáculos de toda especie y donde no ha logrado reunir sino escasos sufragios.

Hace algunos años, en presencia del estancamiento de los Partidos Socialistas y del reformismo o moderantismo invertebrado de las *Trade-Unions*, parecía aún que Inglaterra debía seguir una ruta histórica particular y que la lucha de clases no podía desplegarse allí con amplitud. El proletariado británico aparecía refractario a la vez a toda vasta concepción social y a toda práctica de fuerza concertada. La evolución constituía para muchos la sugestiva respuesta a las doctrinas del *Capital*. La Cámara en que uno de los más grandes revolucionarios de todos los

tiempos había percibido los signos precursores de la tormenta futura, se revela, ha como la más conservadora, la más tradicionalista, la más rebelde a las ideas colectivistas del viejo mundo.

Y he aquí, que de repente, a nuestros ojos, se realizan cambios, brotan fenómenos que dan razón a Marx y a Engels, que comprueban la justeza de sus previsiones y que confundem a los teóricos de la inmovilidad inglesa. En algunos años el pueblo inglés ha ganado el tiempo perdido en varias décadas; procede por saltos gigantescos; sus facultades de renovación se afirman en todas partes, maravillan a los unos, aterran a los otros, y mil indicios anuncian el comienzo de una era fecunda en destrucciones y en audacias.

Incluso la acción gubernamental (y ya veremos por qué) ha roto con las timideces, con las lentitudes, con los principios conservadores de antaño. Esta acción gubernamental merece ser mirada de cerca, porque ha trastornado de arriba a abajo los dogmas comúnmente admitidos por los Poderes públicos, y en todos los dominios ha dado un rudo golpe a las instituciones sagradas.

La Cámara de los Lores, cuyo poder había permanecido casi igual al de la de los Comunes, puesto que sólo en materia financiera se hallaba limitada por la costumbre, ha visto circunscribirse sus prerrogativas con leyes previas. Ya no es más, a decir verdad, que una Cámara registradora capaz no de anular, sino de retardar, de suspender las decisiones adoptadas por los diputados elegidos. Un veto provisional.

Inglaterra evoluciona así plena y rápidamente del régimen aristocrático que sobreguardaba la Cámara Alta al régimen democrático, y nada es tan característico como esta transformación fundamental.

La Gran Bretaña, para la designación de los Comunes, no había aún instaurado el sufragio universal; es decir, que las condiciones legales hacia el ejercicio del derecho a votar eliminaban a centenares de miles de obreros. El Gabinete Asquith-Lloyd George ha sometido a los Comunes un proyecto que universaliza el voto y que va a abolir el sufragio plural. Esta nivelación ejercerá una real influencia.

El régimen fiscal ha sido tan modificado durante los seis años últimos que aparece hoy como el más atrevido, el menos favorable al capitalismo y a la gran propiedad que hay en Europa. El presupuesto británico se ha aumentado con los gastos militares... y el Gobierno ha pedido el dinero que le faltaba sólo a los ricos. La clase obrera ha sido liberada de toda contribución complementaria.

Inglaterra hasta los últimos años no había establecido ningún sistema de seguros sociales. En el continente se denunciaba el individualismo como su característica. Las leyes de Asquith lo han desmentido: Retiros obreros alimentados sólo por el presupuesto; seguros de paro, inválidos, enfermedad; un sistema que está lejos de ser aprobado en todas sus partes por el proletariado inglés; pero que se revela como verdaderamente progresivo.

Pero no es eso todo. El intervencionismo social en las relaciones entre el capital y el trabajo industrial no es nuevo en Europa. Pero hasta aquí siempre se había mostrado de una gran timidez en el dominio agrícola. Los proyectos que Lloyd George ha expuesto en sus recientes discursos anuncian extraordinarias mudanzas.

Tal es la obra que el Gobierno inglés ha realizado o está para realizar. Ahora es preciso explicar esta sucesión de iniciativas, que no han de despertar, ni en-

tre los ciudadanos de la Gran Bretaña ni en el Continente, la atención ni la emoción que merecían.

PAUL LOUIS.

Voz de alerta

Esto es, en mi concepto, el artículo de Fabra, publicado en «La Justicia Social», alegando la desorganización e inmoralidad de las destrozadas fuerzas republicanas.

Varios son los compañeros que ven claro, en el asunto de la conjunción republicano-socialista, y que han tenido la sinceridad de confesar su óptica, jactándose la antipatía de camaradas que debieran ver, en estas confesiones, actos de acentuado amor al Partido.

Hablen, pues, de los *beneficios* de la conjunción, capitales tan documentadas como Bilbao, Barcelona, Mallorca y otras. Y cuando no sean suficientes los descalabros de los socialistas en estas poblaciones, debido al contacto de los republicanos, díganlo los años que han pasado desde que se fundó la conjunción... Si hasta se ha dado el caso, como en Asturias, que por el hecho de que Don Melquíades ha sido de la conjunción, unos compañeros (?) se tilulen *reformistas*.

Beneficios de la conjunción? Los conjuncionistas se encargarán de enumerarlos.

Perjuicios? Los siguientes:

1.º Coartar al Partido Socialista Español de la libertad de crítica exterior; imposibilitando la acción de la lucha contra la burguesía, contra el capital.

2.º Hacerse cómplice, un partido de clase, de las marrullerías, enjuagues y componendas de los republicanos coagulados, mientras se ataca descaradamente—como debe hacerse—a los republicanos no conjuncionados, cayendo así en el insano pecado de la parcialidad, y

3.º Demostrar que el Partido Socialista ha sido impotente, siendo sus fuerzas las más vivas y las más potentes pues que se nutre de la clase desheredada.

Soy de entender que el Partido Socialista debe ser de clase, apartándose de todo pacto; por que clases, en el mundo, son dos: una la burguesía, que, etc., etc., que empieza nuestro programa.

De modo, y esta es mi sencilla opinión, que debe tenderse a construir un sólido edificio que sea una verdadera sección de la *Internacional de los Trabajadores*, sin ningún puntal republicano que, por podrido, tienda a doblarse y romperse tirando por tierra lo que a fuerza de insomnios y desvelos ha edificado, lentamente, el proletariado.

Los republicanos, incapaces para traer la república, engañan al pueblo en el tiempo de la *higa-urua*, siendo, desde la proclamación de Sagunto hasta la fecha, hombres sin conciencia que forman un partido de oposición y no de aspiración de ideales.

La conjunción, a mi ver, es algo impuesto por los socialistas a socialistas mismos, y que se aguaría con la molestia y *resignación* que un soldado lleva sobre los hombros una pesada mochila llena de arena, que por capricho le impuso un jefe.

EL COJO DEL BARRANCO

La sanguijuela militarista

Antes que todo, una advertencia no poco importante. Los que al leer el íntitilo que encabeza estas líneas, supongan que vamos en este artículo a hacer una dura crítica del militarismo por medio de comentarios al mismo, les aconsejamos, diremos mejor, les rogamos que aporren los ojos de él, pues que no nos proponemos hacer tal cosa.

Y no ciertamente por disgustarnos, sino porque de todos es sabido que en España el militarismo es indiscutible, so pena de querer estar privado algunos años de la libertad que es posible disfrutar en el actual régimen de explotados y explotadores.

No contendrá este artículo otra cosa que algunas de las muchas cifras que poseo, recogidas todas menos por interés que por haber llegado a mis manos merced a lo que en lenguaje periodístico se denomina recoger al vuelo o al azar.

Y sin más preámbulos, pues que quizá fuera posible que de seguir así llegásemos a resbalar y caer en las redes que bajo nuestros pies se balancean, nos entramos a reproducir las referidas cifras, que ni siquiera nos hemos tomado la molestia de ordenar según costumbre en trabajos de la especie del presente.

A tenor de uno de los varios conductos de que me sirvo, los gastos relativos a los armamentos hechos en estos treinta últimos años por las seis grandes potencias militares de la Europa, se descomponen como sigue:

POTENCIAS	1881-90 millones francos	91-900 (id.)	1900-10 (id.)	TOTAL 81-1910 (id.)
Alemania	7,000	9,875	14,625	31,500
Inglaterra	7,375	10,375	20,875	38,625
Austria-Hungría	3,375	4,125	5,625	13,125
Francia	10,375	10,625	12,625	33,625
Italia	4,125	4,000	4,750	12,875
Rusia	6,875	10,000	21,000	37,875
Conjunto	39,125	49,000	79,500	167,625

Deduciendo de este total de 167 millares 625 millones, los 5 millares gastados por Inglaterra en la guerra sud-africana y los 6 millares 250 millones que la Rusia dedicó a su lucha con el Japón, nos restará una suma de 156 millares 375 millones absorbidos exclusivamente por la ostentación armada.

Del mismo conducto son los números que a continuación van, representativos de los gastos hechos por las seis anteriores potencias en los preparativos de guerra para el ejercicio de 1912-1913:

POTENCIAS	EJÉRCITO en millones francos	MARINA (id.)	TOTAL (id.)
Alemania	1,357,500 +	605,000	1,962,500
Austria	622,500 »	148,750	771,250
Italia	423,750 »	237,500	661,250
Inglaterra	711,250 »	1,123,750	1,835,000
Francia	1,050,000 »	496,250	1,546,250
Rusia	1,523,750 »	443,750	1,967,500
Conjunto de gastos de los dos grupos de Estados europeos (Triple Alianza y Triple Entente)	5,688,750 »	3,035,000	8,723,750

Al anterior total del conjunto, deben agregarse los intereses a pagar por los empréstitos hechos o para hacer para sufragar tales gastos, los que, calculados en un 4 por 100, doblan este capital en veinte años.

Una comparación entre los gastos militares de las repetidas naciones de hace veinte años y los del 1912, mostrará en que medida estos gastos se han desenvuelto:

NACIONES	1893			1912		
	Ejército en millones francos	Marina (id.)	Total (id.)	Ejército en millones francos	Marina (id.)	Total (id.)
Alemania	819,000 +	99,750	918,750	1,311,000 +	506,875	1,803,875
Inglaterra	441,000 »	360,300	801,300	695,520 »	1,081,080	1,776,600
Austria-Hungría	245,240 »	26,460	271,700	596,820 »	78,540	675,360
Francia	633,700 »	220,900	854,600	922,500 »	423,300	1,345,800
Italia	242,400 »	105,400	347,800	431,600 »	216,900	648,500
Rusia	779,114 »	132,734	911,848	1,311,114 »	716,338	2,027,452

Así, pues, la progresión de los gastos por armamentos es como sigue: Alemania, 885.125,000; Inglaterra, 975.240,000; Austria-Hungría, 303.660,000; Francia, 443.200,000; Italia, 300.700,000; y Rusia, 1,115.604,000.

Otro de los aludidos conductos, nos muestra la evolución sufrida por el ejército de Inglaterra y Alemania desde 1901. He aquí el cuadro:

AÑOS	Inglaterra libras esterlinas	Alemania (id.)
1901-02	34.872.200	9.530.000
1902-03	35.227.836	10.045.000
1903-04	40.001.864	10.400.000
1904-05	40.062.075	10.105.000
1905-06	37.159.235	11.300.000
1906-07	34.599.541	12.005.000
1907-08	32.735.767	14.225.000
1908-09	33.511.719	16.496.000
1909-10	30.050.652	20.090.000
1910-11	41.118.968	20.845.000
1911-12	43.061.539	22.031.788
1912-13	45.075.400	22.609.540
1913-14	46.309.300	22.876.675

Hasta aquí hemos visto «algo» de lo que «consume» el militarismo. Veamos ahora «algo», asimismo, de lo que «produce».

Según una estadística que tenemos a la vista, la primera parte de la guerra balkánica, esto es, la guerra de Bulgaria, Servia, Grecia y Montenegro, aliadas contra Turquía, dió los siguientes resultados:

NACIONES	Soldados	Muertos
Bulgaria	350.000	80.000
Servia	250.000	30.000
Grecia	150.000	10.000
Montenegro	30.000	8.000
Turquía	780.000	128.000
	450.000	100.000
<i>Total.</i>	1.230.000	228.000

El resultado de la segunda parte de la susodicha guerra, esto es, la «disputa» de tres de los cuatro «allados» para repartirse el botín «conquistado» en la primera por los mismos, es el que sigue:

NACIONES	Muertos
Bulgaria	60.000
Servia	40.000
Grecia	30.000
<i>Total.</i>	130.000

A estos dos últimos cuadros, debe añadirse lo siguiente: En la mentada primera parte, gastó Bulgaria 300 millones de duros; Servia 160; Grecia, 70; Montenegro, 4; y Turquía, 400; en la igualmente mentada segunda parte, Bulgaria, 180; Servia, 100; y Grecia, 50. Por consiguiente, los totales son estos: 358.000 muertos—sin contar las víctimas que produjo el cólera—y 1264 millones de duros.

...Y por hoy basta.

E. MONTFERRER NOÉ

LOS OBREROS DEL MAR

Para el personal técnico de la «Isleña».

Cuando el litigio sostenido entre «La Isleña» y el personal técnico de sus buques, se quejaban los papás de la misma de que dicho personal no acudiera directamente a la Compañía en demanda de mejoras.

Hace pocos días, el mismo personal suscribió por unanimidad una petición en súplica para recabar la supresión del *instituto impuesto de utilidades*. La generosidad de los Sres. de «La Isleña» ha quedado demostrada una vez más; pues, en vez de atender a los peticionarios procurando suavizar asperezas, han contestado una serie de barbaridades aludiendo a las bases firmadas el 17 Diciembre del finido año 1913, cuando dichas bases no mencionan nada, en pro ni en contra del fatídico impuesto. Hablando en términos categóricos, se han desentendido de la súplica para obligar al personal que exija.

Es muy probable, que el citado personal vuelva a dar una lección de societarismo a los tiranuelos de «La Isleña», puesto que; los animos, ya excitados por intemperancias del que dirige, han llegado al máximo de excitación vista la balandronada contestada.

Auguramos a la «Isleña» una no interrumpida serie de fracasos, que pudieran evitar sus directores si no fueran tan amigos del despotismo y tiranía capitalistas.

A los cargadores y descargadores : : :

En nuestra capital de Palma son muchos los motivos que se nos hace para provocarnos a los obreros de cualquier ramo u oficio que sea.

Nos encontramos en un caso que merece para los elementos provocadores un calificativo de explotadores de carne humana.

Resulta que se encuentran trabajando para el zángano S'Escat, unos cuantos compañeros que se le da un jornal de 4 pesetas diarias y estos obreros no pueden disponer de una jornada fija; y es más, aun como de todo el mundo es sabido que un trabajo pesadísimo, tiene la gran desvergüenza de pagar a muchos a 14, 13, y 12 reales diarios, no bastándoles siquiera para poder alimentarse ellos solos y hay algunos tienen 5 y 6 hijos.

«La Isleña» tiene a sus órdenes unos cuantos obreros *la colla* que les facilita trabajo los seis días de la semana por hallarse comprometidos bajo el mando de sus explotadores.

Eso son los procedimientos de estos tiranuelos principalmente de S'Escat; mientras ven muchos que carecen de lo más preciso para la vida a otros les facilita trabajo para todo otro y muchas veces aún les hacen trabajar horas extraordinarias pudiendo ser repartidas entre todos los hermanos de trabajo y privaciones. Siendo un caso que merece bastante atención para los trabajadores del muelle, es de seguro que no vacilarán un minuto en poner coto a tan importante abusos y sabrán hacer prevalecer los derechos que les pertenecen.

Así que hacemos un llamamiento a estos compañeros para que ingresen en las filas de la Asociación y con la fuerza que les dará la unión, podrán vencer al enemigo común o sea el burgués personificados principalmente en S'Escat y la «Isleña» y a los que ahora se ven favorecidos, sepan que tales procedimientos se emplean sólo para dividirlos y evitar que puedan mejorar,

con la unión, las condiciones del trabajo. Con que manos a la obra y a procurar que la equidad y la justicia reine en el reparto del trabajo.

No tenemos derecho al Carnaval

No querido lector: no tenemos derecho al carnaval; no tenemos derecho a estas fiestas fantásticas, por humanidad, no tenemos derecho a espectáculos como los de estos días, por no ofender el sacrificio de millares de soldados, hijos del pueblo, que luchan en tierras tristes, en peñascales donde no se vislumbra en ninguna parte la hermosura con que la Naturaleza baña nuestro suelo hispano.

Hay que pensar en las muchas madres que tienen su hijo en el matadero de Africa, y les perturba sus mentes, hay muchísimas que en estos momentos que el pueblo se entrega a desahogos naturales e impúdicos, ellas lloran retiradas en el triste hogar, la falta o tal vez la pérdida de su hijo querido, del que le daba calor y vida en sus últimos días de su triste existencia.

Que triste no será por el soldado en campaña pensar que su patria en masa celebra bacanales tan estúpidas y grotescas como son los carnavales, mientras él con el mauser a cuestas—que más bien le podríamos llamar la cruz—sostiene resignado las peripecias de una guerra cruenta e inhumana.

Que no pensará el soldado, al despertar sobresaltado de un sueño interrumpido por el malestar, al ver que sus camaradas, que su pueblo, no hace caso a sus sacrificios, que mientras él derrama su sangre, los causantes de esa hecatombe distraen sus largos ocios, con orgías baquicas, inmundas e inmorales, donde también hay víctimas que son sus inermes hermanas que acosadas por el hambre y la miseria se ven precisadas a sucumbir bajo las garras de la fiera capitalista.

Nosotros no tenemos derecho al carnaval—ni otras fiestas—mientras la patria, ese pedazo de Europa progresiva, no esté ausente de las miserias y desdichas que la roen. No tenemos derecho, mientras estemos sin escuelas donde llevar nuestros hijos que han de ser hombres mañana, mientras nos falten carreteras donde facilitar las rápidas comunicaciones, en una palabra: mientras nos falte el pan cotidiano....

B. GÁLMÉS

A los padres

Suplicado por la Comisión de enseñanza, del Centro Instructivo, para que hiciera un llamamiento a los padres y a cuantos se interesan por la enseñanza, no puedo menos de acceder a ello.

Mi torpe mano no es suficiente para poder trazar lo que yo quisiera, pero el artículo que en el número 625, publicó mi amigo S. A. me ahorra muchas palabras.

Por desgracia, son muchos los que tienen descuidada la enseñanza y dejan que sus hijos, vaguen errantes por estas calles, expuestos a ser unos ignorantes toda su vida.

Hay personas que creen que los obre-

ros han de ser sin letras y van equivocadas; todos nosotros venimos obligados a presentarnos, con toda la instrucción posible, para defender nuestros derechos.

Y para esto, fué fundada la Escuela me consta el cariño que profesáis a la instrucción y por esto, solo os digo que no olvidéis darla a vuestros hijos.

Pensad que los niños son luces que empiezan a brillar; son tiernas plantas que necesitan regarse constantemente y que los niños de ahora son los hombres del porvenir y ¿qué remordimiento no sería el nuestro, si en lugar de dar al pueblo, ciudadanos de provecho, les diéramos, hombres ignorantes? ¿qué oprobio para nosotros, al echarnos en cara y darnos la culpa de su ignorancia? y para evitar esto es necesario que todos aportemos nuestro granito de arena, a la importancia que para todos tiene la Escuela.

Mirad en vuestro derredor y veréis a un sinnúmero de niños que os piden pan, pero no pan de mesa, sino el pan de la instrucción. Ellos tienen hambre de ciencia, comprenden que es necesario aprender y que una mano les guíe pero no les hacemos caso; todo lo dejamos para el día de mañana. ¿Porqué cruzarnos de brazos? Todos sabemos que al maestro le pertenece esta misión, pero ¿son suficientes las débiles fuerzas del maestro? no, es necesario que todos vosotros le ayudéis; es obligación de que todos los padres manden sus hijos a la Escuela. En ella, el niño aprende todo lo necesario para ser hombre de provecho; para llegar con facilidad, a ver realizados sus deseos.

Con este fin, es por lo que hacemos un nuevo llamamiento; no dudamos del interés que os tomáis para la instrucción; sabemos cuáles son vuestros nobles ideales, pero es necesario que no os dejéis vencer por la indiferencia, pues ésta es la muerte de la infancia y no olvidéis nunca estas palabras «donde está la ignorancia, allí está la esclavitud».

Haced todos los medios necesarios para que la Escuela, pueda volverse a abrir en 1.º de marzo próximo. En ella, vuestros hijos encontrarán a un hombre dispuesto a sacrificar sus fuerzas para que vuestros hijos sean hombres en el día de mañana.

Trabajad, todos, para que vuestro Centro Instructivo, vaya siempre adelante y con agigantados pasos.

Trabajad con fe, para que en el día de mañana os puedan contar en el número de los ciudadanos honrados y amantes de todo progreso.

JAIME RIERA

Febrero, 1914.

De la Región

De Marratxi

Con motivo, de haberse trasladado a Santa María, nuestro compañero Juan Mas, para recoger algunos pliegos de firmas entró en una taberna en la que entabló conversación con varios obreros.

En la conversación se trató sobre la guerra y nuestras doctrinas por lo que nuestro compañero estaba haciéndoles propaganda; pero que visto por «lamo de Son Seguí», bestialmente cerril e ineducado, como buen conservador de los del

orden, no pudo aguantarse y dirigiéndose al tabernero señaló a nuestro compañero y le dijo:—Hombres como ese no debe consentirse que estén dentro de un establecimiento público, así es que se le debesacar fuera.» Nuestro compañero que oyó lo que decía el cerril conservador, le contestó cumplidamente, lo que evitó que le tratasen como tiene costumbre de tratar ese «lamo de Son Seguí», a sus obreros, pues, cree que son sus esclavos.

Informóse nuestro compañero de los milagros y méritos del «lamo de Son Seguí» y resultó, que, según de público se dice, que es bastante aficionado al alcohol, por lo que pudiera ser muy bien, lo dicho fuera debido a hallarse un tanto alegre a pesar de que es inveterada su brutalidad.

Los que tienen la desgracia de ser explotados por él, cobran un real diario menos sin que el trato que les da, se distinga por lo respetuoso, así que nuestro compañero se explicó el que se solivientara al ver que hacia propaganda entre los obreros, sin duda temió que sus explotados dejaran de ser tan mansos y le exigieran el jornal igual que los demás obreros.

¡Lástima grande que en Santa María no hay quien meta en cintura a la gente del orden!—El Corresponsal.

De Pollensa

Lo que pasa en esta ciudad con la clase trabajadora es de tal naturaleza que es necesario poner coto a tanta cobardía y es preciso que todos los trabajadores se den cuenta de la necesidad que hay de organizarse.

Sucede, por ejemplo, que veis que un niño coge un perro y le estira las orejas, y la nariz, y las piernas, y le aprieta la garganta y lo hace bailar y en su cándida e inocente crueldad le hace mil impertinencias, pero que la criatura, en cambio, se complace en alimentar el perro y pide pan a la madre para dárselo.

En Pollensa tenemos a los mayores contribuyentes que, sin la inocencia del niño que le disculpan de las perrerías que comete con la pobre bestia, nos apretan las orejas a los trabajadores, nos atan por las piernas y nos pinchan con un punzón de derechos de plaza y de pesquerías, romana, matadero y, por último, nos cargan un exorbitante impuesto

de consumos, en una palabra, se divierten en atormentar a los trabajadores, sin que nunca tengan el rasgo de nobleza y humanidad de dar pan a sus víctimas como el inocente niño lo da al perro.

Es necesario, pues, que los obreros de Pollensa se inteligencien, con lo que viniendo a un mútuo acuerdo podrán atenuar los males que causan a los obreros la crueldad de los burgueses.

Se da el caso que los obreros, que lo producen todo, quieren trabajar y se encuentran ¡hay! sin que nadie quiera emplear sus brazos pasando meses en esta triste situación y así se encuentran sin poder atender como es debido a sus familias, pasando sus hijos y esposas mil penalidades y privaciones y de todo esto, las entrañas duras del burgués permanecen impasibles, puesto que como tigre hambriento el no se atiende más que a acumular oro en sus arcas, siéndole indiferente todo lo demás.

Y no es que las apariencias no sean piadosas, pues, siempre llevan colgado del pecho el *santo* escapulario, pero sin que las buenas obras acompañen a tales baratijas.—El Corresponsal.

De Lluchmayor

Varios compañeros nuestros, que trabajan en la línea férrea, han acudido a nosotros quejándose fuertemente de la desconsideración con que son tratados por ciertos capataces.

No solo se les obliga a trabajar una jornada excesiva, impropia de seres humanos, sino que hay además quien se cree con derecho, aprovechándose de la crisis de trabajo por que actualmente atraviesa nuestro pueblo, a amenazarlos con despedirlos a la más leve protesta.

Nosotros aconsejamos a nuestros obreros, a eso nos limitamos por hoy, a que nos pongan al corriente de cuantos abusos y arbitrariedades con ellos se cometan y veremos si somos o no capaces de hacer comprender a esa gente, que la dignidad de los obreros lluchmayorenses no consiente verse ofendida por nada ni por nadie.

Por hoy basta.

**

Ante la crisis de trabajo que experimenta nuestro pueblo debido a la sequía

y escasez de agua, la Cooperativa «La Nueva Vida» a fin de atenuar en lo que sus medios permiten dicha crisis, acaba de adquirir una porción de terreno de cuatro cuarteradas, en donde acupará a los socios cooperativistas que se hallen sin trabajo.

La misma entidad está estudiando también un medio para ver el modo y forma de vender al fiado a sus socios, sin perjuicio de los mismos y buen funcionamiento de la colectividad.

Dos poderosos medios para aminorar los desastrosos efectos que en las clases obreras producen semejantes crisis son los intentados por la Cooperativa y que no podemos menos de aplaudirlos sin reservas.—El Corresponsal.

Libros recibidos

Hemos recibido los folletos «Moral Católica» y «Moral Socialista», de Jnan A. Meliá y «La civilización y la guerra» de E. Torralva Beci.

Siendo de gran utilidad para la clase trabajadora en general y para los jóvenes en particular, es que recomendamos los compren y propaguen, por tratarse de un tema que siempre es de actualidad.

La revista ESTVDIO, tan conocida por todas las personas cultas, al entrar en el segundo año de su publicación, ha introducido notables mejoras, tanto en su confección tipográfica como en su contenido intelectual.

Actualmente ha empezado a publicar una interesantísima monografía de D. Agustín Calvet acerca de Fray Turmeda, el famoso franciscano mallorquín, autor de la célebre «Disputació del Ase», que renegando de su religión y de su patria llegó a ser una eminencia en Túnez, bajo el nombre de Abdallah, donde, todavía se veheran sus restos. Constituye la figura de Fray Turmeda un enigma histórico y literario de gran relieve que, por primera vez, empieza a ser conocido con exactitud gracias a los trabajos y documentos aportados por el Sr. Calvet.

También inserta ESTVDIO una copiosa bibliografía y una extensa revista de revistas, en donde se reflejan los aspectos más importantes del movimiento intelectual contemporáneo.

En el número de la Revista ESTVDIO correspondiente al presente mes, se inserta un

trabajo del profesor de Erlangen, Dr. Schulten, acerca de las excavaciones de Numancia. De esta monografía, además de revestir un considerable interés, se desprende una de las lecciones más duras que la ciencia española puede recibir. En primer término, son extranjeros quienes han venido a descubrir la antigua ciudad ibérica de Numancia y los campamentos de Escipión, cuyos restos hablan confundido los exploradores españoles con corrales de ganado. Y en segundo lugar, estas excavaciones han sido costeadas por asociaciones científicas de Alemania y en gran parte por el propio emperador Guillermo. Mientras los extranjeros realizaban los grandes descubrimientos numantinos, nuestra farándula oficial inauguraba un monumento a Numancia, con ceremonias cuya pompa contrasta dolorosamente con la falta de labor eficaz y de acción positiva. El Dr. Schulten no se permite el más leve comentario acerca de estos hechos; pero no por ello deja de resaltar la cruel lección que implican.

La Revista ESTVDIO, continuando su tarea de cultura sólida y fundamentada, publica otros artículos de gran mérito, e inserta una amplia revista de revistas, la cual, junto con la copiosa bibliografía crítica que la acompaña, permite que el lector pueda ponerse al corriente del pensamiento moderno.

Partido Socialista Obrero

Agrupación de Palma

Esta colectividad convoca a todos sus afiliados a la reunión general extraordinaria el miércoles 25 del corriente, para la aprobación de cuentas y nombramiento de cargos según previene el Reglamento y resolver asuntos interesantes.

Palma 20 Febrero de 1914.—P. H. del C.—El Secretario, Félix Gracia.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva»,—Sindicato, 124

IMPRESA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».



SE HA PUESTO A LA VENTA EL ALMANAQUE SOCIALISTA

PARA 1914

Es un folleto interesantísimo y muy útil, como lo prueba el éxito que ha alcanzado entre los trabajadores de toda España.

A LOS CORRESPONSALES se les hará un descuento excepcional, con objeto de agotar la edición.

Dirigirse á J. A. MELIÁ, Marqués de Urguijo, 23, Madrid.

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA

Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras : : :
Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.